
СУББОТА,

14
№№141-142 (19.813-19.814)

СЕНТЯБРЯ
2024 ГОДА

Издается с 1 января 1930 года                                                    Областная общественно-политическая газета                                                   www.kzvesti.kz 

3
стр.

2
стр.

5
стр.

Музей 
народного писателя

Быть причастным 
к миссии добра

На озере Камбаш 
стало чище

ВСЕМИРНЫЕ ИГРЫ КОЧЕВНИКОВ

Состязания  дружбы,  солидарности  и  братства

На церемонии закрытия, прошедшей 
в этноауле «Мир кочевников» у ипподро-
ма «Қазанат», присутствовали министр ту-
ризма и спорта Ербол Мырзабосынов и 
президент Всемирной конфедерации эт-
носпорта Билал Эрдоган. Министр отме-
тил значимость Игр, подчеркнув, что они 
стали уникальным событием, прославив-
шим казахский национальный спорт и 
культурное наследие страны.

– Всемирные игры кочевников, про-
ведённые по инициативе Президента 
РК Касым-Жомарта Токаева на казах-
ской земле, стали уникальным проек-
том с глубоким символическим и куль-
турным значением. Для нас это великая 
честь и гордость – видеть, как наш Флаг 
развевается на земле, которая являет-
ся золотой колыбелью тюркского мира. 
Спортсмены из более чем 30 стран завое- 
вали медали, среди них представители 
Канады и Мексики, преодолевшие оке-
ан, чтобы принять участие в Играх. Уча-

стие почти 90 стран и более 30 призёров 
свидетельствует о растущем интересе к 
Играм кочевников на мировой арене. 
Следующие, 6-е Всемирные игры кочев-
ников пройдут в Кыргызской Республи-
ке. Желаю Кыргызстану провести это 
грандиозное событие на высоком уров-
не и продолжить укреплять престиж Игр 
кочевников, — сказал министр.

В завершение церемонии, символ  
Игр – торс – был передан министру куль- 
туры, информации, спорта и молодёж-
ной политики Кыргызской Республики 
Алтынбеку Максутову, где пройдут сле-
дующие Всемирные игры кочевников.

Отметим, что Игры прошли в семи 
спортивных комплексах столицы: ста-
дион «Астана Арена», ипподром «Қаза-
нат», Ледовый дворец «Алау», Дворец 
единоборств имени Жаксылыка Ушкем-
пирова, легкоатлетический спортивный 
комплекс Qazaqstan, комплекс «Думан» 
и Национальный музей.

В Астане прошла торжественная церемония закрытия V Всемирных 
игр кочевников. В этом грандиозном мероприятии приняли участие по-
рядка 2500 спортсменов из 89 стран.

СЕЛЕКТОР

Стоит отметить, что в обла-
сти подготовка к отопитель-
ному сезону идет в соответ-
ствии с утвержденным пла-
ном мероприятий. В нынеш-
нем году на модернизацию 
сетей и объектов теплоснаб-
жения региона было выде-
лено 12 миллиардов тенге. В 
том числе на реконструкцию 
источников тепловой энер-
гии – 4,8 миллиарда тенге. 
На южной котельной ГКП 
«КТЭЦ» ведется реконструк-
ция трех паровых котлов мар-

ки «Боно энерджи». За счет 
местного бюджета и средств 
предприятия ведется капи-
тальный ремонт генераторов 
двух газотурбинных устано-
вок и 11 котлов, текущий ре-
монт одной турбины и 15 кот-
лов. На сегодня работы вы-
полнены на 95 процентов.

На реализацию шести про-
ектов по реконструкции теп- 
ловых сетей выделено 6,9 
миллиарда тенге, проведен 
ремонт 7,2 из 9,5 километра 
тепловых сетей. Полностью 

готовы к зиме все 1067 соци-
альных объектов области. 

В предстоящую зиму обла-
сти необходимо 192,8 тысячи 
тонн угля, из которых 164,5 
тысячи тонн необходимо на-
селению, остальные – соци-
альным объектам. Достав-
ка твердого топлива в область 
ведется ускоренными тем-
пами, на сегодня доставлено 
34,8 тысячи тонн. На уголь-
ных складах имеется 37 тысяч 
тонн угля. 

За последние сутки в реги-
он было доставлено 1,2 тысячи 
тонн угля, в ближайшие двое 
суток прибудет еще 4,1 тысячи 
тонн. Согласно плану, до кон-
ца сентября ожидается поступ- 
ление 44 тысяч тонн. Стои-
мость твердого топлива коле-
блется в пределах 17-32 тысяч 
тенге. 

Жумабек САРСЕНБИН

На совещании под председательством советника 
Президента РК Ернара Баспаева был рассмотрен воп-
рос подготовки к предстоящему отопительному се-
зону. О проводимой работе доложили ответственные 
министры и руководители ряда регионов. В работе за-
седания, проходившего в режиме селекторного, при-
нял участие аким области Нурлыбек Налибаев.

Быть  готовыми  к  зиме

УРОЖАЙ-2024

В ТОО «Байтабын» Жа-
лагашского района работа-
ют 120 аулчан. Они вырасти-
ли рис на 1300 гектарах. Кро-
ме риса, в хозяйстве выращи-
вают люцерну. В этом сезоне 
сделали два укоса и собрали 
более трех тысяч тонн тюков. 
Часть их раздают аулчанам, 
часть – продают в другие рай-
оны и в Кызылорду. 

Жатву начали в начале сен-
тября. Каждый день на поля 
хозяйства выходят несколько 
бригад. В парке сельскохозяй-
ственных машин более 70 еди-
ниц различной техники, боль-
шая часть их современная,  
купленная в последние годы. 
Есть своя линия очистки се-
мян немецкого производства.

Для увеличения урожайно-

сти здесь соблюдается техно-
логия возделывания. Большое 
внимание уделяется обработке 
против сорняков. Благодаря 
комплексной работе средняя 
урожайность в прошлом году 
была 60 центнеров, и в этом 
сезоне аулчане планируют со-
брать не меньше.

В ТОО «Тұрмағамбет» Кар-
макшинского района 2000 
гектаров риса.

– Уборку урожая начали пя-
того сентября, – говорит ди-
ректор ТОО Нуржан Пирман-
таев. – Горючее приобрели по 
фиксированной цене, к тех-
нике есть все запасные части. 
Каждый день на поля выхо-
дит несколько бригад на ком-
байнах John Deere, Claas, Case, 
есть жатки MacDon. В послед-

ние годы уборка риса с такой 
техникой проходит быстро и 
без потерь.

По данным областного 
управления сельского хозяй-
ства и земельных отношений, 
в этом сезоне посеяны раз-
ные сорта риса – от местного 
«Сыр сұлуы» и до российских 
«Лидер», «Янтарь». Есть и 
украинские сорта, узбекские. 

В регионе разработан план 
развития семеноводства, со-
гласно которому, начиная 
с этого года, местные сорта 
должны занять 50 процентов 
всей посевной площади. Но 
в этом сезоне их пока 20 про-
центов. Рисоводам на посев-
ную каждый год нужно 20 ты-
сяч тонн семян высшей кате-
гории. Их завозят из России, 
а также заготавливают в мест-
ных семенных хозяйствах. 

В области не первый год ма-
ловодье, поэтому нужны ма-
ловлагопотребляемые сорта 
риса. 

Наполняются  зерном  закрома
Сельхозпроизводители области скосили 20749 ты-

сяч гектаров риса, обмолотили 13432 тысячи. Сред-
няя урожайность в эти дни – 48,5 центнера. В закрома 
уже засыпано 65103 тонны белого зерна. 

Разговор шел о строящей-
ся в Кызылорде теплоэлектро-
централи. Н.Налибаев выра-
зил признательность Д.Ш.Ка-
занджы за инвестиции, вло-
женные в особо важный для 
кызылординцев проект и 
вклад в социально-экономи-
ческое развитие региона. 

Не секрет, что в настоящее 
время южные регионы Казах-
стана ощущают дефицит элек-
троэнергии. Поэтому нет со-
мнений в том, что новая ТЭЦ 
окажет положительное влия- 
ние на развитие экономики 
страны, запуск промышлен-

ных и социальных объектов. 
Очень важно значение проекта 
с точки зрения снижения на-
грузки на электрические сети, 
и в целом укрепления энерге-
тической безопасности стра-
ны. И потому его реализация 
находится под личным кон-
тролем Главы государства Ка-
сым-Жомарта Токаева.

– При поддержке Прези-
дента строительство ТЭЦ во-
шло в список проектов в рам-
ках «зеленого коридора», пре-
доставлены налоговые и дру-
гие льготы, – сказал глава 
региона. – Сегодня строитель-

ство ведется хорошими темпа-
ми. С начала нынешнего года 
в регион из всех источников 
привлечено более 349 милли-
ардов тенге инвестиций, 75 
процентов из них – частные. 
В наших планах привлечь до 
конца года более полутрил-
лиона тенге инвестиций. Но-
вая ТЭЦ – самый масштабный 
проект за годы независимости, 
не имеющий аналогов. Для ее 
реализации руководством об-
ласти будет оказана всесто-
ронняя поддержка.

В свою очередь, учредитель  
компании «Aksa Energy» заве-
рил, что заинтересован в реали-
зации этого масштабного про-
екта и установлении дальней-
ших партнерских отношений. 

Казбек КАМАЛУЛЫ

ВСТРЕЧИ

Инвестиционный  проект  –  в  действии

Аким области Нурлыбек Налибаев встретился с уч-
редителем компании «Aksa Energy» Джемилем Шаба-
ном Казанджы. 
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Глава региона напомнил о необ-
ходимости рационального расхо-
дования государственных средств 
и отметил, что в области сформи-
рована специальная мониторинго-
вая группа.

В 2021-2024 годах на выполне-
ние программы подушевого фи-
нансирования творческих и спор-
тивных кружков из областного 
бюджета было выделено 19,2 мил-
лиарда тенге. Из них в 2023 году 
было предусмотрено 7,1 милли-
арда тенге, однако после монито-

ринга в бюджет были возвращены 
3,8 миллиарда тенге. 

Глава региона подчеркнул, что 
нельзя допускать нецелевое рас-
ходование бюджетных средств, 
для этого мониторинг необходимо 
проводить регулярно. 

Стоит напомнить, что в этом 
направлении акимом области ра-
нее было поручено ускорить вне-
дрение биометрической техно-
логии, позволяющей установить 
личность человека по его внешно-
сти, то есть, мобильное приложе-

ние «Face ID». Однако, как сказал 
Н.Налибаев, до сегодняшнего дня 
нет конкретных результатов. Не 
составлено соглашение с услугода-
телями. По этому вопросу, по по-
ручению главы региона была со-
здана специальная мобильная мо-
ниторинговая группа. 

– Для принятия оперативных 
действий акимы Кызылорды и 
районов должны включить в ее со-
став профильных специалистов и 
расширить объемы работ, – сказал 
аким области. – В состав группы 
необходимо активнее привлекать 
специалистов СЭС, полиции, на-
логовых служб, ЧС, депутатов мас-
лихатов, руководителей городских 
и районных отделов образования, 
культуры, спорта, общественных 
активистов, НПО, уполномочен-

ного по правам ребенка и других 
сотрудников. Группа должна быть 
сформирована и уже завтра при-
ступить к работе.

Мониторинговая группа будет 
контролировать наличие в учеб-
ных помещениях горячей и холод-
ной воды, санузла, системы кана-
лизации, соблюдение санитарных 
требований, обеспечение детей 
предметами личной гигиены. Так-
же будет проверяться количество 
детей в классах, их соответствие 
установленным нормам, оснаще-
ние личными шкафами, камерами 
видеонаблюдения, в которых ви-
деоматериалы должны храниться 
в течение 30 дней, и обеспечение 
пожарной безопасности. Вся ра-
бота должна завершиться до конца 
сентября. Контроль за работой мо-
ниторинговой группы возложен на 
заместителя акима области Шах-
мардана Байманова. 

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

КАДРЫ

На  контроле  –  детские  кружки

Жемчужина Приаралья – озе-
ро Камбаш – является гордо-
стью местных жителей и одним 
из любимых мест отдыха не толь-
ко аральцев. В теплое время сюда 
стекаются сотни туристов со всей 
республики и даже соседних госу-
дарств, чтобы поплескаться в про-
зрачной, как слеза, озерной воде 
и позагорать под лучами жаркого 
аральского солнца.

Местный житель Жомарт Бе-
кетов – активный участник тако-
го рода мероприятий. Он счита-
ет, что такие акции способству-
ют формированию в обществе 

экологической культуры, береж-
ного отношения к окружающей 
природе, любви к родному краю. 

– Долг каждого человека – со-
держать в чистоте и порядке свой 
город или село. В этой связи запу-
щенная в нынешнем году по ини-
циативе Президента страны акция 
«Таза Қазақстан» имеет огром-
ное воспитательное значение. Не 
остался в стороне от дела огром-
ной государственной значимо-
сти и наш район. Местные жите-
ли приводят в порядок собствен-

ные дворы, участвуют в уборке 
мест общего пользования. Сегод-
ня мы очищаем от мусора побере-
жье озера, тем самым претворяя в 
жизнь народную мудрость о том, 
что каждый должен оставить после 
себя не скот и имущество, а благое 
дело, – считает Ж.Бекетов. 

С начала экоакции в работах по 
санитарной очистке населенных 
пунктов в районе привлечено 26 
единиц техники, вывезено более 
1630 тонн мусора, высажено около 
4000 саженцев деревьев. 

Как отметил директор моло-
дежного ресурсного центра Берик 
Султаниязов, экологическая ак-
ция является важным мероприя-
тием, которое объединяет жите-
лей вокруг единой задачи, направ-
ленной на поддержание чистоты и 
благоустройства родного края. 

– Участвуя в акции «Таза Қа-
зақстан», мы вносим свой вклад в 
сохранение чистоты окружающей 
среды. С начала ее старта в райо-
не была проведена большая работа 
по уборке и благоустройству насе-
ленных пунктов. Были приведены 
в порядок общественные места, 
парки, аллеи и скверы, водоемы 
и реки, территории учреждений 
и организаций. Глава государства 
Касым-Жомарт Токаев в традици-
онном Послании народу Казахста-
на, отмечая важное значение ак-
ции «Таза Қазақстан» подчеркнул: 
«Это не временная акция, данный 
важный проект должен продол-
жаться круглый год. Другими сло-
вами, надо, чтобы забота о чистоте 
окружающей среды стала повсед-
невной нормой для каждого». Счи-
таю, что, участвуя в таких акци-
ях, мы занимаемся полезным для 
общества делом и вносим вклад 
в процветание своей страны, – 
сказал Б.Султаниязов.

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

Назначен  
руководитель  
департамента

На заседании актива под председа-
тельством акима области Нурлыбека  
Налибаева был представлен новый ру-
ководитель департамента Агентства РК 
по противодействию коррупции по Кы-
зылординской области. В работе засе-
дания принял участие заместитель пред-
седателя Агентства РК по противодей-
ствию коррупции Максат Жебегенов. 

По согласованию с Администрацией Прези-
дента РК, приказом председателя Агентства по 
противодействию коррупции руководителем 
департамента по Кызылординской области на-
значен Ахметкалиев Куаныш Жумагалиулы. 

К.Ахметкалиев родился в 1982 году в Вос-
точно-Казахстанской области. Окончил Ка-
захский гуманитарный юридический универ-
ситет по специальности «правоведение», Ка-
захстанско-Американский свободный уни-
верситет по специальности «финансист», ма-
гистр правоведения. 

Трудовой путь начал в 2005 году главным 
инспектором отдела дознания финансовой по-
лиции. В 2005-2018 годы был на ответствен-
ных должностях в финансовой полиции города 
Астаны, в департаментах Восточно-Казахстан-
ской, Акмолинской и Костанайской областей. 
В 2018-2019 годы трудился в Комитетах госу-
дарственных доходов и финансового мони-
торинга Министерства финансов РК. В 2019-
2022 годы был на руководящих должностях в 
центральном аппарате Агентства по противо-
действию коррупции. В 2022-2023 годы – за-
меститель руководителя департамента Агент-
ства по Жамбылской области, с мая 2023 года 
по настоящее время работал заместителем ру-
ководителя службы дознания и профилактики 
центрального аппарата Агентства. 

Аким области пожелал новому руководителю 
ведомства успехов в работе, подчеркнув особую 
роль борьбы с коррупцией в рамках поручений 
Президента страны. Н.Налибаев выразил на- 
дежду, что К.Ахметкалиев вложит все усилия в 
решение задач по противодействию коррупци-
онным преступлениям. 

Назначенца также поздравили председатель 
областного суда Адильхады Шыгамбаев, пред-
седатель областного совета ветеранов Серик 
Дуйсенбаев и начальник областного департа-
мента полиции Махсудхан Аблазимов. 

Абылайхан КЕНЖЕБЕК

На  озере  Камбаш  стало  чище
В регионе продолжается ак-

ция «Таза Қазақстан». Аки-
мат Аральского района при-
звал местных жителей при-
нять участие в субботнике по 
уборке береговой зоны озера 
Камбаш. Погожим сентябрь-
ским днем здесь собрались ра-
ботники районного акимата 
и госучреждений, волонтеры, 
местные жители. Благодаря 
их усилиям были очищены от 
бытового мусора и сухих веток 
дно и берег водоема. 

«ТАЗА ҚАЗАҚСТАН»

Рисоводы экспериментируют с местными сор- 
тами, урожайность которых не менее 60 цент-
неров с гектара. Больше всего популярным ста- 
новится «Сыр сұлуы». Его сеют почти во всех хо-
зяйствах области. У него длинные крупные зер-
на, высокая стекловидность и малое потребле-
ние воды в определенные периоды роста, он 
приспособлен к местным почве и климату. Ста-
новится выгоднее выращивать этот сорт. При его 
возделывании меньше расходуется гербицидов. 

Сегодня в области делается все, чтобы по-
ставить на новый уровень рисоводство. Учены-
ми ТОО «НИИ рисоводства имени И.Жахае-
ва» разработаны новые схемы для производства 
экологического риса, мелиорации засоленных 
земель рисовых систем, создаются новые сорта. 

В области действуют семеноводческие хо-
зяйства, крестьяне ежегодно получают субси-
дии, приобретают технику. Также продолжает-
ся уборка других сельскохозяйственных культур. 
Аулчане собирают овощи, картофель, бахчевые, 
кормовые. Земледельцы собрали пшеницу, лю-
церну, кукурузу. 

Замира АЛИШЕРОВА

УРОЖАЙ-2024

 Наполняются  
зерном  закрома
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Фото из открытых источников

ПОЕЗДКИ

В прошлом году при спон-
сорской поддержке компании 
«КТЖ» и местных предприни-
мателей на 577 миллионов тен-
ге были обновлены два здания 
железнодорожного вокзала, по-
строенные в 1905 и 1969 годах. 
Были облицованы фасады зда-
ний, заменены входные группы, 
отремонтированы кровли. Так-
же был проведен ремонт систем  
водо-, энерго- и теплоснабжения, 
пожарной сигнализации. Здесь 

провели отделку внутренних по-
мещений, обновили окна и две-
ри, постелили плитку. На пер-
роне и пассажирской платформе 
был проложен асфальт, проведен 
монтаж лестниц и пандусов. На 
территории вокзала и внутри зда-
ния проведено освещение. 

Через железнодорожный вок-
зал проходят поезда по 28 направ-
лениям. В сутки пассажиропоток 
составляет примерно 3900 человек.

Жомарт ДОСБОЛ

Аким области Нурлыбек Налибаев и посетивший наш реги-
он с рабочей поездкой председатель правления АО «НК «Қа-
зақстан Темір Жолы» Нурлан Сауранбаев ознакомились с ра-
ботой обновленного железнодорожного вокзала в Кызылорде. 

Новый  облик  вокзала

Со своими проблемами к главе региона 
обратилось девять жителей области. Люди 
пришли с просьбой о содействии в получе-

нии жилья, трудоустройстве, а также ока-
зании финансовой помощи для лечения. 

Необходимо отметить, что все во-
просы, идеи и предложения, с которы-
ми люди приходят на прием к акиму об-
ласти, подвергаются всестороннему изу- 
чению и анализу, и решаются в рамках 
установленных законодательством. По 
некоторым из них тут же даются разъяс-
нения соответствующих специалистов. 
Есть и проблемы, которые решаются на 
месте. Например, пришедшая на при-
ем пенсионерка попросила акима обла-
сти помочь провести в ее дом природный 
газ. Женщина взяла в банке кредит и по-
строила дом, так как старое жилье было в 
аварийном состоянии. Близится отопи-
тельный сезон, а она до сих пор без газа. 
Глава региона отметил, что для решения 
этой проблемы будут привлечены сред-
ства спонсоров. Такая помощь будет ока-
зана и многодетной матери, инвалиду II 
группы, воспитывающей шестерых детей. 

Напомним, что на прием к акиму области 
жители могут записаться на портале egov.kz, 
единой базе е-otinish, а также оставив пись-
менную просьбу в областном акимате.

Айдар ЕРБОЛ

С  вопросами  –  к  акиму
ПРИЕМ ГРАЖДАН

Аким области Нурлыбек Налибаев провел при-
ем граждан по личным вопросам.

В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

На совещании под руководством акима области Нурлыбека 
Налибаева были рассмотрены вопросы по выполнению государ-
ственного заказа в рамках программы подушевого финансирова-
ния детских творческих и спортивных кружков. 
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В районном центре поэтапно решают-
ся коммунальные проблемы. К примеру, за  
полгода на 18 улицах проведено ночное осве-
щение, для этого из бюджета было выделено 
8,8 миллиона тенге. Еще на шести улицах при 
помощи спонсоров были установлены фона-
ри стоимостью пять миллионов тенге. Кроме 
того, до конца года планируется провести ноч-
ное освещение еще на 20 улицах.  

Сегодня на 60 процентах городских улиц го-
рят фонари ночного освещения, на что из бюд-
жета было выделено 6,6 миллиона тенге.  Отме-
тим, вместо ламп ночного освещения, которые 
заряжались от солнечного света, будут устанав-
ливаться диодные лампы. Наряду с этим, будут 
заменены подземные кабели протяженностью 
пять километров.  

В Казалинском районе началась подготовка 
к предстоящему отопительному сезону. Рабо-
та ведется на 166 объектах. Среди них учреж-
дения образования, здравоохранения, культу-
ры, спорта и другие.

Руководители ведомств во главе с заместите-
лем акима района Жалгасом Суйеубаевым озна-
комились с газификацией аула имени Актана ба-
тыра. В других населенных пунктах, где газифи-
кация уже проведена, они проконтролировали 
работу по переводу котельных социальных объ-
ектов на газ, и в целом ход подготовки к пред-
стоящей зиме. 

  

На совещании под руководством акима 
Кармакшинского района Жандоса Еркинбе-
ка был рассмотрен вопрос строительства пе-
шеходного перехода над железной дорогой по 
улице Мырзагалиева в поселке Жосалы.  

По предварительным подсчетам, стоимость 
проекта составляет примерно шесть миллиардов 
тенге.  Учитывая важность проекта для жителей 
райцентра, глава района отметил необходимость 
всестороннего анализа вопроса и принятия са-
мого оптимального решения.  

Многодетная семья Бектаевых из Жала-
гашского района стала лауреатом националь-
ного конкурса «Мерейлі отбасы-2024».  

Ветераны труда Толемис Бектаев и Саним-
куль Аширбекова воспитали 11 детей. Почет-
ный гражданин Жалагашского района Т.Бектаев 
долгие годы проработал в сельском хозяйстве, 
был награжден медалями «Ерен еңбегі үшін» и 
«Еңбек ардагері». Мать-героиня С.Аширбекова 
награждена орденом Дружбы народов. Сегодня 
в их большой и дружной семье 43 внука, 66 прав-
нуков и два праправнука.  

Сотрудники акимата Сырдарьинского райо-
на, райотделов полиции, прокуратуры,  здра-
воохранения, образования, молодежно-
го ресурсного центра и волонтеры провели 
рейд в магазины «Дони», «Дильназ» и «Ба-
кытжан», что находятся в центре поселка  
Теренозек. 

Цель мероприятия – разъяснение недопусти-
мости продажи сигарет и спиртных напитков  
несовершеннолетним. 

Кроме того, в целях профилактики правонару-
шений среди подростков, были проведены рей-
ды по выявлению в ночное время несовершен-
нолетних детей без их законных представителей.  

В районном Доме культуры прошел об-
ластной смотр среди матерей, посвящен-
ный 100-летию ветерана труда, Почетно-
го гражданина Шиелийского района Улжан  
Мамреевой. 

Была развернута выставка изделий нацио-
нального прикладного искусства. Свои изделия 
показали матери, приехавшие со всех районов. 

Организаторы рассказали о жизненном пути 
и доблестном труде У.Мамреевой. Улжан апай, 
находясь на руководящей работе, никогда не 
забывала о семье, воспитании детей. В знак 
уважения памяти У.Мамреевой, организато-
ры преподнесли подарок ее дочери Куралай  
Конаевой.  

Председатель комиссии партийного кон-
троля при Жанакорганском районном филиа-
ле партии AMANAT Калдарбек Турабаев в на-
селенном пункте Жаналык ознакомился с хо-
дом строительства школы на 300 мест, кото-
рая возводится в рамках предвыборной про-
граммы партии. 

В настоящее время строительные работы за-
вершены на 60 процентов. На объекте трудятся 
более 100 рабочих, почти четверть из которых – 
местное население. 

Председатель комиссии встретился с пред-
ставителем подрядной компании ТОО 
«Алтын-Айдарлы», подчеркнул необходимость  
качественного строительства  школы.

Подготовил Жумабек САРСЕНБИН

ВЕСТИ ИЗ РАЙОНОВ

ЖОСАЛЫ

АЙТЕКЕ БИ

ЖАЛАГАШ

АРАЛЬСК

ТЕРЕНОЗЕК

ШИЕЛИ

ЖАНАКОРГАН

Частный фонд «Институт ком-
плексных социальных иссле-
дований – Астана» ОФ ИКСИ 
«СОЦИС-А» в период с 11 по 12 
сентября 2024 года провел теле-
фонный опрос населения.

Отмечено, что опрос прове-
ден с соблюдением норм законо-
дательства РК, что подтвержде-
но письмом ЦИК РК № ЗТ- 2024-
05252908 от 11.09.2024 г. 
в ответ на уведомление 
об организации заме-
ров общественного мне-
ния в период проведения  
референдума.

Объем выборочной со-
вокупности респондентов 
составил 1000 человек. В 
опросе принимали уча-
стие респонденты старше 
18 лет из 17 областей и го-
родов республиканского 
значения Астана, Алматы 
и Шымкент. 

В анкету опроса были включе-
ны следующие вопросы:

1) Примете ли Вы участие в ре-
ферендуме по строительству АЭС?

2) Какая информация о стро-
ительстве АЭС в Казахстане Вас 
интересует?

3) Согласны ли Вы со строи-
тельством АЭС в Казахстане?

Результаты опроса показали  
следующее.

Доля респондентов, выбрав-
ших варианты «Однозначно пой-
ду» (35,6%) и «По возможности по-
пробую пойти» (20,2%) составила 
55,8% от общей выборки. Таким 
образом, каждый второй опро-
шенный проявил готовность при-
нять участие в референдуме. 

О том, что точно не пойдут го-
лосовать на референдум заяви-
ли чуть больше десятой части  
опрошенных (12,2%). 

Предсказуемо высоким ока-

зался процент тех респонден-
тов, которые «пока не опре-
делились» о своем намерении 
участвовать/не участвовать в  
референдуме (16,6%). 

13,6% опрошенных заявили о 
том, что «впервые слышат эту но-
вость» (впервые слышат новость о 
вероятности строительства АЭС). 

Малая часть респондентов 

(1,8%) затруднились ответить на 
этот вопрос. 

В вопросе «Какая информация 
о строительстве АЭС в Казахста-
не Вас интересует?» мнения раз-
нятся в диапазоне от эмоцио-
нальных до вполне прагматичных  
аргументов. 

Так, выбор в пользу ответов с 
эмоциональными суждениями 
«возможное воздействие на здоро-
вье граждан» и «возможное воздей-
ствие на экологию» составил 59,5% 
и 54,1% соответственно. Это свя-
зано скорее всего с тем, что с мо-
мента появления в Сети первой 
информации о вероятности стро-
ительства АЭС стали распростра-
няться различные суждения о ри-
сках подобных проектов. 

Важно отметить, что опрошен-
ные граждане высказали и праг-
матичные запросы на получение 
информации о конкретных ме-

рах обеспечения безопасности на 
АЭС: «Меры безопасности по пре-
дотвращению аварий» (43,1%); 
«Управление радиоактивными от-
ходами» (24,9%); «Кадровый по-
тенциал» (16%)* *(Примечание: 
Сумма не равна 100%, т.к. респон-
денты могли выбрать несколько ва-
риантов ответа).

На вопрос «Согласны ли Вы со 
строительством АЭС в Ка-
захстане?» доля согласных 
составила 60,4%. 

30,1% опрошенных не под-
держивают идею строитель-
ства АЭС. Почти каждый де-
сятый опрошенный (9,5%) за-
труднился ответить на во-
прос касательно строитель-
ства АЭС. 

Данный социологический 
мониторинг общественных 
настроений по строительству 
АЭС показал, что вопрос по-
лучил больше одобрения, 

чем неприятия общества. Также 
немало и тех, кто еще не опреде-
лился со своей позицией. 

Общие выводы исследования:
- Желание продемонстриро-

вать свою гражданскую позицию 
и проголосовать по вопросу стро-
ительства АЭС выразили 55,8%  
респондентов; 

- доля поддерживающих строи-
тельство АЭС составила 60,4%. 

- Благодаря проведенному со-
циологическому срезу наметил-
ся контур экологических и техни-
ческих критериев безопасности, 
требующих дальнейшего публич-
ного разъяснения. В частности, 
определено, что граждан беспоко-
ит безопасность здоровья и охрана 
окружающей среды, а также тех-
ническая сторона строительства, 
и уровень профессионализма  
кадрового состава будущих работ-
ников атомной станции. 

По вопросам 
строительства

 АЭС
Во Дворце студентов Кы-

зылординского университета 
имени Коркыта ата прошли 
общественные дискуссии на 
тему развития в нашей стране 
атомной энергетики. 

На встрече со студентами Ин-
ститута естествознания по об-
суждаемой теме выступили до-
цент Евразийского нацио-
нального университета име-
ни Л.Н.Гумилева Нурлан Аман-
гельды и проректор по научной 
работе и международным свя-
зям Майнур Бурибаева. Как от-
метили спикеры,  атомная элек-
тростанция – ключевой проект, 
способствующий экономическо-
му, промышленному, образова-
тельному и научному развитию  
страны. 

Будущие инженеры осозна-
ют важность атомной энергетики 
для дальнейшего прогресса стра-
ны и создания новых направле-
ний развития в производствен-
ном секторе.  Было подчеркнуто, 
что реализация проекта создаст 
значительные возможности для  
молодежи.  

Кроме того, была представлена 
информация о зарубежных атом-
ных электростанциях и обсуж-
дены детали реализации анало-
гичного проекта в нашей стране. 
На сегодня в строительстве АЭС 
в Казахстане заинтересованы че-
тыре иностранные компании -  
«Rosatom», «EDF», «KHNP» и 
«CNNC». 

Стоит напомнить, что 6 октя-
бря в стране состоится общена-
циональный референдум, на ко-
тором будет окончательно решен 
вопрос о строительстве атомной 
электростанции.

ВСТРЕЧИОБЩЕСТВЕННОЕ МНЕНИЕ

Проявляя  
гражданскую  позицию

ТВОРЧЕСТВО

Дом-музей  Абдижамила 
Нурпеисова  открылся на его 
малой Родине в городе  Араль-
ске в 2014 году к 90-летию пи-
сателя. Жители Аральска по 
праву гордятся  своим имени-
тым земляком, который еще 
при жизни был  признан клас-
сиком казахской литературы, 
а его произведения были пере-
ведены на многие языки.

А.Нурпеисов родился 22 октя-
бря 1924 года в  ауле Ушкон  по-
сёлка Куланды Аральского района 
Кызылординской области.

В музее  хранятся  фотографии 
писателя разных лет, личные вещи  
и предметы, переданные в дар му-
зею самим  А.Нурпеисовым.

— В фонде музея  собраны ко-
пии статей писателя, опублико-
ванные в разное время в газетах и 
журналах. Есть рабочий кабинет 
писателя, столовая, другие поме-
щения. На стенах  комнат разме-
щены фотографии, на которых пи-

сатель запечатлен с известными 
государственными и обществен-
ными деятелями, писателями, по-
этами, есть семейные фото, — рас-
сказала  директор  дома-музея Бо-
тагоз  Сарбасова. 

Здесь также представлены   про-
изведения писателя, переведен-
ные на русский, болгарский, поль-
ский, немецкий и французский 
языки. Среди них романы «Кровь 
и пот», «Последний долг», «Ледо-
ход», «Курляндия» и другие. 

В 2015 году  в  Аральске устано-
вили памятник  Жадигеру и Баки-
зат, героям романа А.Нурпеисова 
«Последний долг».  Почетным го-
стем торжественного мероприятия  
был сам писатель со своей семьей. 

Самым известным произведе-
нием Абдижамила Нурпеисова  
является трилогия «Кровь и пот». 
В ней рассказывается о событиях, 
происходивших в Казахстане во 
время  первой мировой и граждан-
ской войн 1918-1920 годов. Автор  
показал  нелегкую жизнь рыба-
ков Арала, эксплуатацию их труда 
царской  властью. Роман был опу-
бликован в журнале «Роман газе-

та», переведен на французский, 
испанский, немецкий языки.

«Кровь и пот» имел успех среди 
читателей не только в Казахстане, 
но и в других странах. В 1947 году 
роман был удостоен Государствен-
ной премии СССР.

Осенью 2008 года в Акто-
бе в сквере Абая была  установле-
на скульптурная композиция, по-
священная героям произведения 
«Кровь и пот». Высота памятни- 
ка - пять метров. 

Помимо писательства А.Нур- 

пеисов активно занимался пере-
водческой деятельностью, пере-
водил на казахский язык произ-
ведения испанского драматурга 
А.Кэсона, а также классиков  рус-
ской литературы: Антона Чехова, 
Максима Горького и других.

За творческие заслуги А.Нур- 
пеисов  был награжден ордена-
ми Красной Звезды, «Знак Поче-
та», Трудового Красного Знамени 
и медалями. 

В  2019 году по случаю 95-летия 
писателя Президент Республики 
Казахстан Касым-Жомарт Тока-
ев  присвоил   А.Нурпеисову  зва-
ние Герой  труда  Казахстана  за 
особые заслуги в развитии нацио-
нальной литературы. В том же году 
в издательстве «Казыгурт» вышел 
семитомный сборник произведе-
ний писателя. 

Музей писателя Абдижамила  
Нурпеисова стал не только местом 
для популяризации  его наследия, 
но и центром культурного просве-
щения и вдохновения молодого 
поколения. 

В этом году исполняется 100 лет 
со дня рождения Абдижамила Нур-
пеисова. В рамках юбилейной даты в 
Аральском районе будут проведены 
мероприятия различного  формата.  

Асылгуль  ЖУМАГУЛОВА

Музей  народного  писателя

Правила проведения 
Конкурс, направленный на выявление и по-

ощрение творчества мастеров пера, проводится 
при поддержке акимата Аральского района. 

1.Цель конкурса:  
- Популяризация жизненного пути и твор-

ческого наследия писателя, в  котором нашли 
отражение один из важнейших этапов в жизни 
страны, героические страницы истории казах-
ского народа.

- Раскрыть образ писателя, показать уни-
кальные черты его характера как достой-
ный пример  для подражания молодому 
 поколению.

- Сбор интересных и содержательных мате-
риалов, рассказов и воспоминаний об извест-
ном миру Абе, оставленные его современника-
ми, почитателями его таланта. 

- Расширить и укрепить творческие связи 
между писателями, журналистами.

2.Условия конкурса:
- В конкурсе могут принять участие писатели 

и журналисты всех СМИ республики. 
- На конкурс можно отправлять произведе-

ния разного жанра. Направление публикации 
выбирает автор.

- К участникам конкурса не предъявляются 

возрастные ограничения.
- Каждый участник вправе представить на 

конкурс только один материал.
 - Объем материала не должен превышать 

7-10 страниц, художественного произведения – 
не более 10 страниц. 

- Конкурсные материалы принимаются в 
электронном виде в формате  Microsoft Word  14 
кеглем, интервал 1,5, шрифт Times New Roman.

  – На конкурс принимаются материалы, ра-
нее не публиковавшиеся в газетах и журналах, 
книгах и  социальных сетях, не участвовавшие в 
других конкурсах.

- Материалы должны быть подписаны пол-
ным именем и фамилией автора с приложени-
ем краткой автобиографии, адреса прожива-
ния, фотографией и контактным номером те-
лефона. Материал высылается на адрес элек-
тронной почты tolkyn_gazeta@mail.ru, или на 
WhatsApp по номеру 8-705-824-74-32 с хэште-
гом  #На конкурс.

3. Сроки проведения конкурса:  
- Материалы для участия в конкурсе прини-

маются до 15 октября 2024 года.
- Победители будут приглашены на итого-

вое мероприятие, которое состоится в городе 
Аральске. (О месте и времени проведения будет 

сообщено дополнительно). 
-  Победители конкурса определяются на 

основании решения конкурсной комиссии. 
- Материалы, признанные победителями, 

будут опубликованы на страницах СМИ. 
4. Конкурсная комиссия:
-  В состав конкурсной комиссии входят из-

вестные в стране писатели-прозаики.
- Они проводят анализ материалов, выявля-

ют лучшие работы.
- Определяют претендентов на призовые ме-

ста и представляют организаторам. 
-  Размеры вознаграждений за призовые ме-

ста определяют организаторы конкурса. 
5. Призовой фонд:
- Гран-при – 300 тысяч тенге, 
- I место – 200 тысяч тенге, 
- II место – 150 тысяч тенге, 
- III место – 100 тысяч тенге. 
- 10 конкурсантов будут награждены по-

ощрительными призами по 20 тысяч тенге.
- В зависимости от качества представленных 

на конкурс работ количество призовых мест  
может меняться по рекомендации жюри и с со-
гласия организаторов. 

6. Награждение победителей конкурса пройдет 
в городе Аральске. 

Объявляется творческий конкурс среди писателей и журналистов «Теңіз текті тұлға», 
приуроченный к  100-летию Народного писателя Казахстана, Героя Труда Казахстана,  

лауреата Государственной премии СССР Абдижамила Нурпеисова

К СВЕДЕНИЮ

Фото из открытых источников

Фото из открытых источников
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Как отметила руководитель 
Кызылординского городского от-
дела образования Жаннат Садва-
касова,  в каждой школе прош-
ли собрания, где родители и ребе-
нок на добровольной основе вы-
разили желание получить допол-
нительные занятия. Поддерж-
ка включает в себя консультацию 
и обучение в удобном для детей 
формате. Им не обязательно при-
сутствовать в школе,  сдать зада-
ние они могут онлайн.

Компьютерные устройства и 
электронные учебники из школь-
ного баланса могут быть исполь-
зованы как временная замена, 
если у детей не будет необходи-
мой техники. В городском отделе 

образования назначен методист, 
который будет контролиро-

вать весь процесс внедре-
ния проекта, и следить 

за успехами детей. В 
школах эту функцию 

будут выполнять 
завучи.

Проект внедрен 
в рамках реализа-
ции Послания Гла-
вы государства на-

роду Казахстана от 
1 сентября 2021 года 

«Единство народа и 
системные реформы – 

прочная основа процвета-
ния страны».

В средней школе №6 имени 
Мухамедгали Сужикова получают 
образование около 900 детей, из 
которых 102 - из малоимущих се-
мей. 16 школьников уже занима-
ются по проекту.  По словам за-
местителя директора этой школы 
по учебной работе Нургуль Жу-
сиповой, в начале года проводи-
лась подготовка учителей, кото-
рые стали наставниками в про-
екте. Также проведено собрание, 
где классные руководители разъ-
яснили родителям детали проек-
та и условия участия в нем. Зара-
нее было составлено расписание 
дополнительных уроков с учетом 
пожеланий и графиков других за-
нятий школьников. Раз в месяц 
будут проводиться консультации, 

на которых дети будут опреде-
ляться с предметами. 

В удобное время они смогут 
обращаться к своему наставни-
ку, в обязанности которого вхо-
дит разъяснение сложных тем, по-
ручение заданий, консультации и 
другая необходимая помощь. Так-
же педагоги присматриваются к 
сильным сторонам своих подопеч-
ных и помогают им наиболее пол-
но раскрыть свои способности.  

Школа также заботится о пси-
хологическом состоянии детей. 
Поэтому было решено не разгла-
шать имена учеников, участвую-
щих в проекте.  

– Хотя проект внедрен недав-
но, его плоды видны уже сейчас – 
многие дети раскрываются с дру-
гой стороны, –  отмечает Н. Жу-
сипова. –  Исчезают психологи-
ческие зажимы, они становятся 
более открытыми и уверенными, 
перестают стесняться отвечать на 
уроках. В процессе проведения 
занятий по проекту «Цифровой 
учитель» уделяется внимание та-
лантам детей, поскольку создают-
ся более комфортные условия об-
щения учителя и ребенка.

По итогам первой четверти бу-
дет всесторонне проанализиро-
вана динамика качества образо-
вания среди детей – участников 
проекта и сделаны соответствую-
щие выводы. 

Айгерим ТЛЕСБАЕВА

ОБРАЗОВАНИЕ

– Я отношусь к льготной ка-
тегории «неработающие беремен-
ные женщины», но имею зареги-
стрированное ИП. Могу ли я вер-
нуть произведенные платежи, ведь 
льготники освобождены от уплаты  
взносов?

– Согласно Закону «Об обяза-
тельном социальном медицинском 
страховании», государство оплачи-
вает взносы на ОСМС за неработа-
ющих лиц. Если беременная жен-
щина нигде не работает, но заре-
гистрирована в качестве ИП (и его 
деятельность официально не при- 
остановлена), она уже считает-
ся работающей, так как произво-
дит все соответствующие платежи 
(пенсионные, социальные, подо-
ходный налог). То есть она лиша-
ется льготной категории, и госу-
дарство не может оплачивать за нее 
взносы. Для сохранения статуса за-
страхованной следует уплачивать 
взносы на ОСМС за ИП.

– Можно ли вернуть неиспользо-
ванные деньги, если не получал ме-
дицинские услуги по ОСМС?

– Вернуть внесенные плате-
жи на ОСМС или передать их дру-
гому человеку нельзя, так как си-
стема не предусматривает персо-
нализированного распределения 
средств. Все взносы и отчисления 
собираются на счету в Националь-
ном банке и оттуда направляются 
на оплату медуслуг всех застрахо-
ванных потребителей.

–  Как получить статус, если я не 
работаю?

– У вас есть два варианта. Пер-
вый – вы можете оплачивать взно-
сы в качестве самостоятельного 
плательщика. Второй – вы можете 
обратиться в центр занятости на-
селения в своем регионе и зареги-
стрироваться в качестве безработ-
ного. В этом случае вы будете от-
носиться к льготной категории, 
и взносы за вас будет оплачивать  
государство.

– Можно ли проходить об-
следование по ОСМС в частных  
клиниках?

– При наличии медицин-
ских показаний можно получить 
консультативно-диагностические 
услуги в частных клиниках, кото-
рые являются поставщиками Фон-
да. Для этого необходимо направ-
ление от своей поликлиники. Со 
списком поставщиков медицин-

ских услуг можно ознакомиться 
на сайте Фонда в разделе «ОСМС-
гид», далее «Для пациентов» и за-
тем «Выбрать клинику» (https://
fms.kz/osms-guide/patient/vybrat-
kliniku/).

–  Как вернуть ошибочно упла-
ченные взносы за ОСМС?

– Для возврата платежа, кото-
рый был оформлен неверно (на-
пример, указан не тот период), 
нужно написать заявление по уста-
новленной форме в НАО «Госу-
дарственная корпорация «Пра-
вительство для граждан» (шаблон 
размещен на сайте fms.kz в разде-
ле «ОСМС-гид») и приложить до-
кументы, подтверждающие опла-
ту. Заявление можно подать через 
электронную платформу: https://
eotinish.kz/.

–  Если я являюсь студентом, 
должен ли я платить за ОСМС?

– Студенты очной формы об-
учения не оплачивают взносы на 
ОСМС, так как входят в льгот-
ную категорию. Также работода-
тели освобождены от уплаты от-
числений на ОСМС за студентов-
очников.

– Человек работает учителем и 
одновременно имеет крестьянское 
хозяйство. Как ему произвести опла-
ту на ОСМС?

– Согласно налоговому зако-
нодательству, крестьянские хо-

зяйства, если они не оформлены 
в какой-либо другой форме, рас-
сматриваются как ИП. Если ИП не 
приостановил свою деятельность и 
не признан бездействующим, то он 
оплачивает за себя взнос в разме-
ре 5% от 1,4 минимального разме-
ра заработной платы (5 950 тенге в 
2024 году). При этом работодатель 
со своей стороны также оплачивает 
отчисления, а также удерживает и 
перечисляет взносы за работника-
учителя. То есть оплата произво-
дится со всех источников дохода.

– Я являюсь солдатом срочной 
службы, взносы не плачу, но застра-
хован. Скажите, сколько времени 
за мной будет сохраняться статус  
застрахованного?

– Вы освобождены от упла-
ты взносов, пока проходите сроч-
ную службу. По окончании служ-
бы в армии вам необходимо ре-
гулярно оплачивать взносы на 
ОСМС для сохранения статуса  
застрахованного.

– Как можно проверить свой ста-
тус застрахованности? 

– Статус застрахованности мож-
но проверить следующими спо-
собами: через официальный сайт 
fms.kz,  @SaqtandyrýBot в Telegram, 

контакт-центр 1414, через мо-
бильные приложения Qoldau 24/7, 
Damumed,  Halyk,  BCC.KZ,  Kaspi.
kz, а также на сайте электронно-
го правительства egov.kz – че-
рез государственную услугу «Пре-
доставление информации об уча-
стии в качестве потребителя ме-
дицинских услуг и о перечислен-
ных суммах отчислений и (или) 
взносов в системе обязательно-
го социального медицинского  
страхования».

Знания,  доступные  каждому  ребенку
С первого сен-

тября в школах области 
стартовал республиканский про-

ект «Цифровой учитель». Он направ-
лен на подготовку школьников из соци-

ально уязвимых семей по основным пред-
метам с использованием современных об-
разовательных ресурсов. Дети смогут под-

тянуть успеваемость и значительно рас-
ширить свои знания благодаря внедре-

нию в процесс цифровизации. В на-
шей области в проекте примут 

участие 2363 учащихся 
7-10 классов. 

ОСМС

По  вопросам  медстрахования
Можно ли вернуть неиспользованные деньги? Почему си-

стема ОСМС не накопительная? Как получить лечение по 
ОСМС в частной клинике? На эти и другие вопросы наших 
читателей отвечает директор филиала фонда социально-
го медстрахования по Кызылординской области Жаксылык 
Абдусаметов. 

АКТУАЛЬНО

Казалось бы, радостная новость 
о появлении в скором времени горя-
чей воды в многоэтажных домах кы-
зылординцев далеко не у всех горо-
жан вызывает положительные эмо-
ции. Противники этого блага циви-
лизации в своих квартирах мотиви-
руют отказ тем, что опасаются за 
последствия. Дескать, вот сломает-
ся это устройство в подвале, а чи-
нить его будут сами жильцы. Также 
боятся горожане больших счетов за 
новую услугу и переживают за регу-
лярность ее получения.   

В доме №127 по улице Скаткова споры 
длятся уже не первый день. Поначалу не-
согласные призывали всех жильцов выйти 
во двор и высказать свой полный и реши-
тельный отказ от установки необходимо-
го для получения горячей воды оборудо-
вания в их подвале. Когда же представите-
ли акимата объяснили им, что за это с них 
не возьмут ни копейки, то открыть под-
вал они согласились. Теперь же возникла 
новая волна сопротивления: несогласные 
жильцы не желают впускать в свои квар-
тиры рабочих для проведения труб для го-
рячей воды и установки приборов учета. 

Прокомментировать ситуацию с прово-
димыми работами по горячему водообес-
печению и чем это чревато для жильцов 
многоэтажек мы попросили руководите-
ля городского отдела жилищной инспек-
ции Абзала Рысбека.  Прежде хотелось 
бы напомнить, что в прошлом году в рам-
ках рабочей поездки в наш регион Прези-
дент Касым-Жомарт Токаев поручил Пра-
вительству решить проблему горячего во-
доснабжения для жителей Кызылорды. 
Для этого требуется 23 миллиарда тенге. 

В 2024-2025 годах в целом будет направ-
лено 11,5 миллиарда тенге. На эти сред-
ства в нынешнем  году будет подключено 
к централизованной системе горячего во-
доснабжения 187 многоэтажек. На втором 
этапе доступ к горячей воде получат жите-
ли 237 многоэтажек.

– Работы по установке оборудования в 
подвалы домов начались уже два месяца 
назад, – сообщил А.Рысбек. – Я хотел бы 
пояснить, что это оборудование рассчи-
тано не только на подачу горячей воды. 
Ежегодно в летний период кызылордин-
цы, живущие на верхних этажах много-
этажных домов, жалуются на плохой на-
пор воды. Так вот новые установки помо-
гут решить и эту проблему. 

По словам руководителя отдела, спе-
циалисты Кызылординской ТЭЦ посчи-
тали, что пользоваться горячей водой по 
новой системе станет практически в два 
раза дешевле, чем через водонагреватели. 
Стоимость 1 кубометра составит 172 тенге. 
Платить нужно будет по приборам учета, 
соответственно, сколько использовал -
столько заплатишь. За все проводимые ра-
боты горожанам платить не придется. Всё, 
что от них требуется - это обеспечить бес-
препятственный доступ рабочих в свои 
квартиры.  

Как известно, в Кызылорде вскоре по-
явится не только горячая вода, но и новая 
ТЭЦ. По словам А.Рысбека, подача горя-
чей воды в областном центре в перспекти-
ве будет осуществляться круглый год. Как 
говорят специалисты, прокладка линий 
горячего водоснабжения к многоэтажным 
жилым домам  поможет сэкономить элек-
троэнергию и электрооборудование. 

Но пессимизм жителей тоже понятен, 
ведь ранее так же активно всех призыва-
ли участвовать в очень полезной програм-
ме «Модернизация ЖКХ». Что из этого в 
итоге вышло и сколько судебных разбира-
тельств повлекло, многие горожане зна-
ют не понаслышке. Так что, как говорит-
ся, «гладко было на бумаге», а что из этого 
выйдет – покажет время. 

Инна БЕКЕЕВА

«Горячая»  тема  

ПРЕСС-ТУР

Потребители ГКП «Қызылорда 
су жүйесі» за последние пять лет за-
должали более 450 миллионов тен-
ге. И вернуть эту астрономическую 
задолженность не получается даже 
через суд. Однако, несмотря на это, 
организация продолжает работу по 
реконструкции водопроводных и ка-
нализационных сетей и прилагает 
все усилия, чтобы качественно ока-
зывать услуги населению. 

В этом году предприятие продолжает 
работы по инвестиционной программе на 
2023-2024 годы. Общая сумма, заложенная 
на ее реализацию,  составляет более 1,2 
миллиарда тенге.  

Для ознакомления с итогами работы де-
партамент Комитета по регулированию 
естественных монополий Министерства 

национальной экономики РК по Кызыл- 
ординской области организовал специаль-
ный пресс-тур для журналистов и депута-
тов городского и областного маслихатов. 

В первую очередь участников ознако-
мили с работами по замене канализацион-
ных сетей протяженностью восемь кило-
метров, которые охватывают центральную 
часть города. Главный инженер предприя-
тия Наурыз Баярыстанов подробно расска-
зал о проекте, в рамках которого будет ре-
конструировано десять объектов. Общая 
стоимость этих работ составит 522 милли-
она тенге. 

Следующим пунктом посещения стал 
водозабор «Арай», который обеспечивает 
водой одноименный микрорайон и дома, 
расположенные на левом берегу реки 
Сырдарьи. Это сооружение было построе-
но в 2013 году и сейчас готовится к рекон-
струкции. Организация уже объявила кон-
курс для выбора подрядной компании. 

В ходе пресс-тура журналисты и депута-
ты побывали на КНС-29, где не так давно 
были завершены ремонтные работы. Все-

го же город обслуживает 67 КНС, десять из 
которых новые. 

Как сообщил Н.Баярыстанов, в настоя-
щее время износ водопроводных сетей со-
ставляет 16,2 процента, а канализацион-
ных - 18,9 процента.  В прошлом году за 
счет средств организации выполнена за-
мена и установка насосов на 19 скважинах, 
проведен капитальный ремонт 440 метров 
канализационных сетей.

За счет бюджетных средств в рам-
ках программы «Тариф в обмен на инве-
стиции» проведена реконструкция более 
восьми километров водопроводных се-
тей. Все эти работы помогли снизить из-
нос почти на два процента.  

В 2024 году за счет собственных средств 
выполняется капитальный ремонт 185  
метров водопроводных и 280 метров  кана-
лизационных сетей, заменены 40 пожар-
ных гидрантов, а также ведется капиталь-
ный ремонт канализационных насосных 
станций «Тасарық», «СПМК-70» и «Нау-

рыз». За счет бюджет-
ных средств в рамках 
программы «Тариф 
в обмен на инвести-
ции» сейчас идет ре-
конструкция 8,18 км 
канализационных ли-
ний. Ожидается, что 
проведенные рабо-
ты снизят общий из-
нос еще почти на два  
процента. 

На сегодняшний 
день объем выпол-
ненных работ по ре-
конструкции и мо-
дернизации водо-
снабжения и водо-
отведения состав-
ляет менее сорока  
процентов. 

Как пояснили в департаменте, тариф 
на воду не повышался уже с 2020 года, по-
скольку изначально он был утвержден на 
четыре года. За это время, как мы зна-
ем, повысились тарифы на свет и газ. По-
дорожали они и для ГКП «Қызылорда су 
жүйесі». И теперь организация собира-
ет все необходимые документы, чтобы об-
ратиться в департамент для рассмотрения 
возможности повышения стоимости та-
рифа с 2025 года. На сегодняшний день 
цена за кубометр воды составляет 49 тенге, 
за канализацию кызылординцы платят 48 
тенге. Как говорят специалисты ГКП, это 
самый низкий тариф по Казахстану и ор-
ганизация уже давно является убыточной. 

По словам руководителя областного 
ДКРЕМ Айбека Егембергенова, реализа-
ция инвестиционной программы позволит 
обеспечить надежное и бесперебойное во-
доснабжение и водоотведение потребите-
лей областного центра, а также снизит по-
тери водоснабжения и степень изношен-
ности основных средств. 

Анна РОМАНОВА

Вода – ценный  ресурс
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СВОЕ ДЕЛО«МЕРЕЙЛІ ОТБАСЫ-2024»

«ПОМОЖЕМ УСТАНОВИТЬ
ДОБРОВОЛЬНЫЙ ЗАПРЕТ 

НА ВЫДАЧУ КРЕДИТА»
С февраля 2024 года законо-

дательно введено право граж-
дан устанавливать доброволь-
ный отказ от получения кре-
дитов. Это специальный меха-
низм защиты, с помощью ко-
торого каждый казахстанец 
может самостоятельно вве-
сти запрет на получение новых 
кредитов в банках и микрофи-
нансовых организациях. Дан-
ным новшеством не премину-
ли воспользоваться мошенни-
ки – они разработали необыч-
ную схему обмана.

Злоумышленник под видом 
банковского сотрудника зво-
нит потенциальной жертве и 

сообщает, что в данный мо-
мент на ее имя была подана 
заявка на оформление креди-
та. Звонящий задает вопрос: 
«Подтверждаете ли Вы, что 
пытались оформить кредит?». 
Как правило, граждане отне-
киваются, утверждая, что ни-
какой заявки они не подава-
ли. Мошенник, предвидя та-
кой ответ, сообщает, что заяв-
ку на кредит он аннулировал, 
и в последующем, во избежа-
ние такой ситуации, он пред-
лагает воспользоваться серви-
сом «Стоп кредит». Для это-
го он направляет граждани-
ну ссылку, якобы ведущую на 
официальный сайт банка, где 
необходимо заполнить форму 
для установления доброволь-

ного отказа от кредита.
На самом деле данная ссылка 

ведет на фишинговый сайт, соз-
данный для сбора личной и фи-
нансовой информации. Запол-
нив форму на этом сайте, по-
требители передают аферистам 
свои персональные данные.

Совет: Поставить самоза-
прет на выдачу кредитов мож-
но самостоятельно в личном 
кабинете на портале электрон-
ного правительства или в мо-
бильном приложении eGov, а 
не на сайтах банков. Поэтому 
не поддавайтесь на уловки мо-
шенников и будьте предельно 
внимательными и осторожны-
ми, когда вас инструктируют 
звонящие незнакомцы и пред-
лагают перейти по непонят-
ным ссылкам через SMS или 
мессенджеры.

«ПЕРЕОФОРМИМ
ДОГОВОР ОБ ОКАЗАНИИ 
УСЛУГ СОТОВОЙ СВЯЗИ»

Мошенники обзванивают 
граждан под видом сотрудни-
ков оператора сотовой связи и 
сообщают, что номер абонента 

скоро перестанет действовать. 
Чтобы не остаться без связи, 

гражданам предлагают пере- 
оформить договор об оказании 
услуг связи в онлайн-формате. 
Для этого необходимо набрать 
на мобильном телефоне опре-
деленную комбинацию цифр 
или сообщить SMS-код, яко-
бы отправленный оператором 
сотовой связи.

Если вы поверите зло- 
умышленникам и сделаете 
все, как они сказали, то под-
ключите автоматическую пе-
реадресацию ваших звон-
ков и текстовых сообщений, 
в том числе с SMS-кодами от 
банков, на номера мошенни-
ков. Это позволит им полу-
чить доступ к дистанционно-
му управлению вашим бан-
ковским счетом и вывести от-
туда денежные средства.

Cовет: При поступлении та-
кого телефонного звонка пре-
рвите разговор. Если вы про-
должили общение и на ваш те-
лефон во время разговора при-
шел SMS-код от личного ка-
бинета, никому не сообщайте 

его. Рекомендуем самосто-
ятельно позвонить в службу 
поддержки мобильного опера-
тора по номеру, который ука-
зан на его официальном сайте.

«Я ПОДАРЮ ТЕБЕ
ЛАНДЫШИ…»

В преддверии 1 сентября не-
которые казахстанцы заказы-
вали доставку цветов посред-
ством социальных сетей.

Вместе с тем надо быть вни-
мательными, чтобы не столк- 
нуться с фишингом. Зло- 
умышленники создают под-
дельные интернет-магазины, 
похожие внешне на ориги-
налы и размещают объявле-
ния о продаже цветов, предла-
гая большое разнообразие бу-
кетных композиций по весьма 
заниженным ценам. Причем в 
стоимость может быть также 
включена доставка по городу, 
а то и по всей стране.

Как правило, многие граж-
дане перечисляют оплату пе-
реводом или на электрон-
ные кошельки, не удостове-
рившись в наличии товаров. 

В итоге мошенники, как толь-
ко получают деньги, блокиру-
ют телефоны и удаляют объяв-
ление, а адресаты остаются без 
денег и без цветов.

Еще одна нестандартная 
схема мошенничества связа-
на с доставкой цветов. Зло-
умышленники обзванивают 
граждан и сообщают, что на 
них оформлена доставка бу-
кета, и чтобы получить его, 
надо продиктовать SMS-код, 
направленный на их мобиль-
ный телефон. Чем это мо-
жет закончится догадаться не 
трудно.

Cовет: Если вы собирае-
тесь совершить онлайн-по-
купку, убедитесь, что сайт дей-
ствительно принадлежит ин-
тернет-магазину. Вниматель-
но читайте отзывы о товаре не 
только на сайте магазина, но и 
через популярные поискови-
ки. Фейковые отзывы распоз-
нать не сложно. Также обрати-
те внимание, как давно суще-
ствует страница магазина в со-
циальных сетях. 

Источник: fingramota.kz

Предложения,  от  которых  стоит  отказаться:  как  мошенники  обманывают  граждан
Мошенники следят за трендами в общественной жиз-

ни и новостями на финансовом рынке, поэтому их мето-
ды и схемы постоянно совершенствуются. Злоумышлен-
ники могут за считанные минуты опустошить карманы 
доверчивых граждан, если заполучат нужную им инфор-
мацию. Как этого не допустить и чем удивляют совре-
менные способы обмана, расскажет Fingramota.kz. 

ФИНГРАМОТНОСТЬ

Как рассказывает глава большо-
го семейства, 94-летняя Кунсулу 
Жайсанбаева, семья должна стать 
твоим сердцем, душой, тогда удаст-
ся ее объединить воедино. 

— У казахов семья, — главная 
ценность, — говорит Кунсулу аже. — 
И в радости, и в горе казахи всегда 
были сплоченными, учили своих 
детей уважать старших, помогать 

бедным и обездоленным. В сво-
ем большинстве наши люди мило-
сердные и уважающие традиции. 
Я очень рада, что в нашей стране 
большое внимание уделяется ин-
ституту семьи, пропагандируются 
семейные ценности.

Всего у Кунсулу аже восемь детей, 
23 внука, 31 правнук и 4 праправну-
ка. Понятно, что ее дети сами уже 
бабушки и дедушки, тем не менее, 
Кунсулу аже для них всегда остается 
главной в этой семье. Почет и ува-
жение в первую очередь ей. 

Несмотря на преклонный воз-
раст, у Кунсулу аже хорошая па-
мять. Родилась она в 1930 году в 
совхозе Мадениет Жалагашского 
района. Выросла в доме брата, так 
как ее родители умерли. В 17 лет 
она приехала на учебу в Кызылор-
ду, но через год юная красавица 
вышла замуж. С мужем Макашем 
переехали в пригородный аул Ка-
рауылтобе. Здесь семья выращива-
ла рис на 25 гектарах, потом на 50. 
Позже Кунсулу пошла учиться на 
курсы повышения квалификации 
при агропромышленном комите-
те (так раньше называлось област-
ное управление сельского хозяй-
ства). Она освоила профессии ла-
боранта и рисовода. Много рабо-
тала в поле.

— Жизнь казахов всегда была не-
простой, и в то время мы много ра-
ботали, — говорит Кунсулу аже. — 
Но даже в самое трудное время мы 
не забывали о своих родных и близ-
ких. Поэтому большинство семей 
были крепкими. И сейчас нужно 
таким дружным, крепким семьям 
подавать пример другим. 

Кунсулу аже стала примером 
для своих детей, внуков и правну-
ков. Она — истинная хранительни-
ца очага, всегда учила детей быть 
дружными, вместе заботиться о 
доме, о своих близких.

Замира 
АЛИШЕРОВА

Семья  – главное богатство

В Казахстане вот уже более десяти лет для возрождения ду-
ховно-нравственных ценностей, популяризации позитивного 
образа и повышения статуса семьи проводится национальный 
конкурс «Мерейлі отбасы». Семья Жайсанбаевых из Кызылор-
ды получила в этом году второе место в городском этапе нацио-
нального конкурса. 

БРИФИНГ

Четверть  века
на  страже

суверенитета
На протяжении более тридца-

ти лет подразделения пограничной 
службы  нашей страны успешно 
выполняют все поставленные пе-
ред ними задачи по охране и защи-
те ее рубежей.  Благодаря усилиям 
пограничников обстановка на го-
сударственной границе Казахста-
на и прилегающей к ней террито-
рии остается стабильной.

Не так давно стражи границы справи-
ли свой профессиональный праздник. 
Он отмечается ежегодно 18 августа – 
в этот день в 1992 году Президентом был 
подписан указ «Об образовании погра-
ничных войск». 

А для пограничников, несущих служ-
бу в департаменте пограничной службы 
Комитета национальной безопасности 
РК по Кызылординской области, этот 
год юбилейный – 15 сентября исполня-
ется 25 лет со дня создания ведомства. 

В связи с этой знаменательной датой 
в региональной Службе коммуникаций 
прошел брифинг с участием заместите-
ля начальника областного департамента 
пограничной службы КНБ РК полков-
ника Серика Абусултанова и руководи-
теля областного филиала республикан-
ского общественного объединения «За-
става тарландары» Асана Худаярова.

По словам спикеров, вклад каждого 
пограничника, неустанно служившего 
стране и сохранившего верность своей 
присяге, в развитие ведомства за минув-
шие четверть века неизмерим.  

– Наш региональный департамент 
был создан в соответствии с приказом 
председателя Комитета национальной 
безопасности РК от 15 сентября 1999 
года в целях укрепления государствен-
ной границы Казахстана в южном на-
правлении и  программой развития СБ 
РК, – отметил С.Абусултанов. – Наши 
пограничники безупречно выполняют 
свои обязанности по укреплению гра-
ницы с Узбекистаном, защите поли-
тических и экономических интересов 
страны, предотвращению нелегальной 
иммиграции, незаконного проникно-
вения на территорию Казахстана ору-
жия, боеприпасов, наркотиков и радио- 
активных веществ.

 – Государственная граница – важ-
ный атрибут государственности, глав-
ный щит обеспечения безопасности 
любой страны, незыблемая опора и га-
рантия нашей независимости, – ска-
зал А.Худаяров. – Сейчас для совер-
шенствования службы на государствен-
ной границе реализуются комплекс-
ные меры, такие как усиление лично-
го состава, оснащение современными 
специальными техническими средства-
ми, создание и улучшение условий про-
живания военнослужащих в погранич-
ных подразделениях. Пользуясь случа-
ем, я хочу поздравить наших погранич-
ников с праздником.  

Анна РОМАНОВА

ВОЛОНТЕРЫ

– Волонтер для меня – это прежде 
всего целеустремленный человек с 
добрым сердцем, которому небезраз-
лично, что происходит вокруг него, 
на его родной земле, в стране и вооб-
ще в мире. Человек, который не боит-
ся чужого мнения, недоброжелатель-
ных взглядов, – говорит девушка. 

Свой путь в рядах добровольцев 
она начала с участия в спортивном 
марафоне. Как сейчас вспомина-
ет Салтанат, ей понравился этот дух 
единства, который объединял лю-
дей. Все марафонцы были доброже-
лательны друг другу и охотно при-
нимали в свои ряды новых людей. 

– За годы своей работы я поня-
ла, что волонтер проходит очень 
сложную дорогу, но обязательно 
его будут ждать добрые лица детей 
и взрослых, – говорит Салтанат. – 
Я считаю, что каждый человек хоть 
раз в жизни был добровольцем.

«Почему же я стала волонтёром?», – 
иногда задается таким вопросом 

наша героиня. Сейчас молодежь не-
редко ведет разгульный образ жиз-
ни: пьет, курит, распространяет 
наркотики. Такое поведение моло-
дых людей ведет к серьезным проб- 
лемам в обществе. А неравнодушная 
девушка Салтанат против этого. Она 
быстро включилась в работу и от-
крыла для себя много нового и по-
лезного: стала более открытой, гото-
вой прийти всегда на помощь людям 
в трудную минуту. Самым первым ее 
проектом стал «Волонтеры ЧС». Ак-
тивисты фонда тогда уже работали с 
кинологами, а Салтанат очень лю-
бит собак и с большим удовольстви-
ем включилась в эту работу. Затем 
наступила пандемия, и наша герои-
ня с большим состраданием относи-
лась к тем, кто нуждался в тот пери-
од в помощи. Вместе с другими доб- 
ровольцами она бесстрашно вози-
ла лекарства больным, участвовала в 
оказании продовольственной помо-
щи, шила и раздавала бесплатно мас- 

ки. Никто из ее друзей по общему 
делу не думал тогда о том, что может 
заболеть, всех объединило 
общее горе и стремление 
помочь. Те годы, ко-
нечно же, останут-
ся надолго в памя-
ти людей. Но за-
помнились они 
не только пе-
чальными собы-
тиями, но и бес-
страшием, са-
моотверженно-
стью и сплочен-
ностью людей. 

После панде-
мии Салтанат уча-
ствовала в проек-
те «Жеңіс» и вместе 
с другими волонтерами 
оказывала помощь ветеранам 
войны и труженикам тыла. 

За годы волонтерской работы она 
участвовала во многих проектах – 
BeGreen, BeKind, BeSafe, Birgemiz 
Tazaalem. С.Сауапова является мен-
тором-волонтером ЮНИСЕФ. Для 
этого она прошла специальное об-
учение и затем проводила онлайн и 
офлайн занятия для заинтересован-
ных в волонтерской деятельности 
школьников. По наблюдениям Сал-
танат, дети с большим энтузиазмом 
участвуют в разных акциях и стре-
мятся делать добрые дела. По мне-
нию девушки, главное – не дать угас- 

нуть этому огню в сердцах подраста-
ющих кызылординцев, а наоборот, 

культивировать его, тогда может 
и безумных драк и бесполез-

ных разборок среди под-
ростков станет меньше. 

В этом году проект 
С.Сауаповой выиграл 
малый грант в рамках 
реализации общена-
ционального проек-
та «Birgemiz: Umit», и 
теперь она проводит 
обучение и подготов-
ку волонтёров ЧС. 

– Все проекты, в 
которых я участвовала, 

направлены на улучше-
ние внешнего облика на-

шего города и помощь лю-
дям, – отметила наша герои-

ня. – Я искренне верю, что каждый 
добрый поступок делает окружаю-
щий мир лучше. И очень рада, что 
причастна к такому большому бла-
городному движению. Вместе с тем, 
я получаю огромный опыт работы, 
стремлюсь к получению новых зна-
ний, учусь смотреть на жизнь с оп-
тимизмом. К сожалению, мы живем 
в обществе, где много ненависти и 
жестокости, и волонтеры помогают 
людям бороться с этим. Я горжусь, 
что теперь я тоже стала частью это-
го благородного движения с мисси-
ей добра.

Инна БЕКЕЕВА

Быть  причастным  к  миссии  добра
Волонтер – это не работа, не хобби и не увлечение. Волонтер – 

это призвание. Такого мнения придерживается кызылординка 
Салтанат Сауапова, которая уже на протяжении пяти лет явля-
ется активной участницей всех общественных и благотворитель-
ных мероприятий, проводимых общественным фондом «Волонте-
ры Кызылорды». 
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ВСЕМИРНЫЕ ИГРЫ КОЧЕВНИКОВ 

Для культурной программы Игр был раз-
вернут этноаул «Көшпенділер әлемі» с юр-
тами и выставочными павильонами на при-
мыкающей к ипподрому «Казанат» тер-
ритории в десять гектаров. Здесь, под от-
крытым небом можно было в полной мере 
ощутить вкус, цвет, запахи и звуки всей 
многовекой культуры древних кочевых пле-
мен. Яркие костюмы, многоцветье кото-
рых придает празднику особое очарованье, 
ароматы ни с чем не сравнимых блюд ка-
захской кухни, разнообразие и красота из-
делий декоративно-прикладного искусства 
придали Играм особый колорит и ни с чем 
не сравнимое ощущение степной вольни-
цы, свободы духа. Мероприятия в рамках 
культурной программы проходили также и 
на различных площадках столицы – на пло-
щадях, в парках и скверах, театрах, музеях, 
выставочных и концертных залах.

Гости и жители столицы с большой те-
плотой встретили выступление мастеров 
искусств Кызылординской области. 
Концерт областной филармонии 
под названием «Сұлу Сыр- 
дан сазды сәлем!» состоял-
ся на ипподроме «Казанат». 
Как правило, концертные 
программы артистов зем-
ли Сыра проходят всегда 
с большим успехом. Ре-
гион славится своими му-
зыкальными традициями, 
особенно в области фоль-
клорной музыки, и не слу-
чайно получил название «Сыр 
елі – жыр елі». Не стало исключе-
нием и нынешнее выступление кызыл- 
ординских артистов. 

Именно на земле Сыра по сей день сохра-
нились традиции музыкально-поэтической 
импровизации, в том числе поэзия жырау и 
айтысы. Здесь жили и творили музыканты и 
сказители, жырши и жырау, чье творчество 
является наследием всего тюркского мира. 

Концерт открыл артист областной фи-
лармонии Марат Сугирбай – представитель 
ныне почти забытой традиции исполнения 
жыров в сопровождении кобыза. Кстати, в 
репертуаре артиста представлены кюи Кор-
кыта для кобыза. 

Под звуки кюя «Кероглы» танцевальный 
ансамбль «Томирис» исполнил танец «Қа-

зыналы қазағым». Хореографическая по-
становка приглашенного из Китая хорео-
графа Нагимы Таир как нельзя ярко рас-
крывает красоту и богатство традиций ка-
захского народа. За более чем двадцати-
летнюю историю своего существования 
ансамбль стал своего рода визитной карточ-
кой танцевального искусства земли Сыра. В 
репертуаре коллектива представлены танцы 
разных народов мира, а также современные 
постановки. Хотя особое место принадле-
жит казахскому танцу. В созвездии ярких 
и самобытных образов, созданных ансам-
блем, особым колоритом казахской степи 
пронизан танец «Сақ арулары», воплотив-
ший дух сакской эпохи и героический образ 

царицы кочевников Томирис. Неизменным 
успехом у публики разных стран пользуют-
ся танцевальные постановки «Нұр шашу», 
«Құрбылар», «Жүрек лүпілі», «Салтанат», 
«Шаман», наполненные красотой и обаяни-
ем. Автором всех этих постановок является 
бессменный художественный руководитель 
ансамбля Гульбану Мырзабаева, которая 
сумела создать слаженный творческий кол-
лектив. Ансамбль – лауреат многих респу-

бликанских и меж-
дународных кон-
курсов, неоднократ-

но представлял тан-
цевальное искусство 

нашего региона в странах 
ближнего и дальнего зарубе-

жья: России, Украине, Турции, 
Корее, Китае, в Вашингтоне и Нью-Йорке, 
где открыл зарубежной публике красоту и 
уникальность казахского народного танца. 

Жырау Руслан Ахметов исполнил жыр 
Аккете Шернияза «Сөз сөйлейін бөлме-
леп». Имя Р.Ахметова хорошо известно це-
нителям народной музыки не только в обла-
сти, но и в стране. Лауреат международных 
и республиканских конкурсов жырау, фе-
стиваля творчества молодежи «Шабыт», он 
побывал с гастролями во многих зарубеж-
ных странах, внося свой вклад в развитие и 
популяризацию народного традиционного 
искусства земли Сыра. На телеканале «Ка-
захстан» выходили телепередачи «Ауылдың 

алты ауызы», «Сыр сүлейлері», в ходе ко-
торых в исполнении Р.Ахметова прозвуча-
ли известные казахские эпосы и жыры. За 
вклад в развитие искусства он удостоен зва-
ния «Мәдениет қайраткері», награжден ме-
далью «Ерен еңбегі үшін». 

В целом, на концерте было широко пред-
ставлено традиционное исполнительское 
искусство казахского народа. В исполнении 
жырау Майры Сарсенбаевой, Акмарал Но-
гайбаевой, Шолпан Бимбетовой, Адилхана 
Куанбаева, Багдаулета Толеубая прозвучали 
произведения выдающихся жырау и жыр- 
ши Приаралья – Дур Онгара, Нартая Беке-
жанова, Турмагамбета Изтлеуова и других. 

Одним из ярких и самобытных компози-

торов, достойным продолжателем традиций 
мастеров жыра и терме Приаралья, прозван- 
ных в народе «Сыр сүлейлері», на сегодня 
является композитор Мурат Сыдыков. Его 
кюи «Батыр баба – Жанқожа», «Махамбет-
тің толғауы», посвященные выдающимся 
историческим личностям, получили высо-
кую оценку современников. Поэтесса Фа-
риза Онгарсынова назвала произведение  
М.Сыдыкова «Теңізбен мұңдасу» гимном 
трагедии Арала. Автор поэтических сбор-
ников «Жырлайды Арал перзенті», «Жыр- 
мәйегі – мақам» выпустил грамзапись 
«Теңізбен терең тілдескен, Сұлу Сырмен 
үндескен».

В 1960-х годах с супругой Базар он со-
здал семейный ансамбль. Коллектив при-
нимал участие в республиканском конкур-
се семейных ансамблей. Среди конкурсан-
тов были группы, в составе которых находи-
лось 20-30 человек. В ансамбле Мурата ага 

было шесть человек. Однако он стал побе-
дителем конкурса благодаря неповторимо-
му стилю и исполнительскому таланту му-
зыкантов. Семейный ансамбль М.Сыды-
кова удостоился высокой чести выступать в 
Москве в Колонном зале Кремля. 

Заслуги акына и композитора отмечены 
многими наградами. М.Сыдыков – заслу-
женный деятель Казахстана, деятель куль-
туры РК, Почетный гражданин Аральско-
го района. Его кюй «Мұраттың төкпесі» 
прозвучал на концерте в исполнении фоль-
клорного ансамбля «Ақмешіт». 

На концерте был широко представлен 
весьма богатый и своеобразный музыкаль-
ный фольклор земли Сыра, именно в этом 
направлении работает ансамбль кобызистов 
«Қорқыт сазы» и фольклорный ансамбль 
«Ақмешіт».

В исполнении кобызистов прозвучал 
один из самых распространенных кюев 
Коркыта «Сарын», а также кюй Алкуа-
та Казакбая «Қойлыбайдың қобызы». В 
составе ансамбля «Қорқыт сазы» – око-
ло двадцати профессиональных музыкан-
тов. Среди инструментов, помимо кобы-
за, представлен жетыген. Древний струн-
ный щипковый инструмент тюркских на-
родов присутствует в составе большинства 
фольклорных коллективов. Музыканты 
мастерски исполняют все кюи Коркыта, а 
их, дошедших до наших дней, 11. Своим 
появлением коллектив обязан важному 
событию в сфере культуры региона, ког-
да в 2018 году в список ЮНЕСКО вошло 
наследие Коркыта ата. Номинация от Ка-
захстана, Азербайджана и Турции включа-
ла два элемента – «Искусство игры на ко-
бызе» и «Кюи Коркыта ата». Руководство 
коллективом доверили талантливому му-
зыканту, преподавателю музыкального 
колледжа имени Казангапа по классу «ко-
быз» Салтанат Пусырмановой. 

Коркыт оставил бесценное музыкальное 
наследие, которое гармонично вписывается 
в современную жизнь и, как считают музы-
канты, их главная задача – показать всему 
миру богатые музыкальные традиции казах-
ского народа. Что касается фольклорного 
ансамбля «Ақмешіт», в его репертуаре также 
широко представлены произведения выда-
ющихся мастеров музыкального искусства 
Приаралья. В составе коллектива под нача-
лом руководителя, баяниста, лауреата меж-
дународных и республиканских конкур-
сов Нургисы Нурбая работают одиннадцать 
профессиональных музыкантов, представ-
лены такие исконно казахские музыкаль-
ные инструменты, как кылкобыз, сазсыр-
най, жетиген, шертер, шинкилдек и, разу-
меется, домбра. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

В  палитре  красок  неугасаемой
культуры  древних  номадов

В Астане завершились V Всемирные игры кочевников. И хотя главная их 
цель – сохранение и популяризация традиционных видов состязаний ко-
чевых народов, уникальное событие в мире спорта сопровождалось мас-
штабной культурной программой. Неугасаемый дух кочевой степи, ее яр-
кую и разнообразную палитру красок в полной мере ощутили в эти дни 
гости и участники соревнований. К слову, Всемирные игры кочевников 
включены в список нематериального культурного наследия ЮНЕСКО. 

В Австралии построят
крупнейший центр

генерации солнечной 
энергии

Правительство Австралии 
одобрило проект SunCable 
по строительству круп-
нейшего центра по произ-
водству солнечной энер- 
гии, который обеспечит элек-
тричеством три миллиона до-
мохозяйств на севере страны, 
а в перспективе часть произво-
димой энергии будет отправ-
лена на экспорт в Сингапур.

По словам главы министер-
ства Тани Плиберсек, данный 
центр станет крупнейшим сол-
нечным проектом в мире, что 
сделает Австралию мировым 
лидером в зеленой энергетике.

Предполагается, что на 
площади в 12 тысяч гектаров 
будет построен центр с сол-
нечными панелями и батаре-
ями, которые смогут произво-
дить до шести гигаватт возоб-
новляемой энергии. Часть из 
них будет направлена на снаб-

жение трех миллионов домо-
хозяйств Дарвина, админи-
стративного центра региона. 
В перспективе излишки по-
лученной энергии планирует-
ся экспортировать в Сингапур 
через подводный кабель.

Помимо создания альтер-
нативных источников элек-
троснабжения, реализация 
проекта SunCable позволит 
обеспечить до 6,8 тысячи 
прямых и косвенных рабочих 
мест ежегодно, а также уве-
личить доход Северной тер-
ритории более чем на 20 мил-
лиардов австралийских дол-
ларов (около 13,5 миллиарда 
долларов США).

На сегодняшний день пра-
вительство Австралии реали-
зует более 55 проектов по соз-
данию источников возобнов-
ляемой энергии. Ожидается, 
что вместе с анонсированным 
в среду солнечным проектом 
производимой энергии ста-
нет достаточно для снабжения 
около семи миллионов домо-
хозяйств по всей стране.

На свет появился
детеныш редкого
белого носорога

Детеныш редкого белого но-
сорога, находящегося под угро-
зой исчезновения, родился в 
Мельбурнском зоопарке в Ав-
стралии. В ближайшее время 
ему выберут имя путем публич-
ного голосования.

Родителями новорожден-
ного стали 11-летняя самка 
Кипензи и 15-летний самец 
Кифару. Как рассказал ди-
ректор зоопарка Марк Пили-
грим, мать хорошо справляет-
ся со своей ролью.

– Просто невероятно ви-
деть, как ее материнские ин-
стинкты выходят наружу. 
Прекрасно замечать это в 
ней, – отметил Пилигрим.

Новорожденный стал вто-
рым детенышем Кипензи. 
Своего первенца она родила в 
марте прошлого года, но тог-
да не смогла наладить с ним 
связь. Маленький носорог 

умер через несколько дней, 
получив внутреннюю травму, 
после того как Кипензи, кото-
рая весит две тонны, случайно 
придавила его.

Второй детеныш и его 
мать находятся под присталь-
ным наблюдением специали-
стов. Их содержат в уединен-

ном месте, доступном только 
смотрителям зоопарка, пишет 
The Guardian.

Голландцы разработали
строительные

гусеничные
3D-принтеры

Как правило, все ныне функ-
ционирующие строительные 
принтеры для трёхмерной пе-
чати – очень массивные, не-
поворотливые аппараты, хотя 
и очень полезные. Преимуще-
ственно для постройки боль-
ших конструкций 3D-принтеру 
необходимо выполнять работу 
частями, выстраивая отдель-
ные элементы или детали буду-
щей конструкции.

Неудивительно, что в слу-
чае необходимости перемеще-
ния этих массивных устройств 
на строительную площадку 
нужно подогнать сразу авто-
кран, грузовик, да и несколь-
ко десятков рабочих не по-
мешают — загрузить, закре-
пить, перевезти и разгрузить 
в новом месте строительный 
3D-принтер дело непростое.

Ранее инженеры уже заду-
мывались над вопросом, как 
без особых проблем переме-
щать устройства, работающие 
в области аддитивных техно-
логий, из одного места в дру-
гое. Некоторые предлагали 
приделать к ним колёса. Гол-
ландская компания CyBe ре-
шила пойти по другому пути 
и сделала то, о чём другие 
не задумывались. Недавно 
инженеры из Нидерландов 
представили свой уникаль-

ный строительный 3D-прин-
тер, который передвигается 
на гусеницах.

Разработанное специали-
стами CyBe устройство пе-
чатает бетоном и некоторы-
ми другими разновидностями 
быстросохнущих смесей. Оно 
получило название CyBe RC 
3Dp. В реальности, сам ап-
парат – не столь уж иннова-
ционная разработка. Инже-
неры CyBe просто взяли пре-
дыдущую модель своего стро-
ительного станка под назва-
нием R 3Dp, установили его 
на подвижную платформу на 
гусеничном ходу и снабдили 
устройство гидравлически-
ми опорами. Последние дают 
возможность принтеру для 
трёхмерной печати надёжно 
опереться и приступать к ра-
боте. Гидравлические опо-
ры очень важны, так как без 
них манипулятор на CyBe RC 
3Dp, работающий в радиусе 
2,7 метра – 4,5 метра, может 
завалиться на бок.

Принтер очень манёврен-
ный, мобильный. Скорость 
его печати составляет око-
ло шестисот миллиметров в 
секунду.

НОВОСТИ МИРА
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